

Palabras Entrecortadas: Un evento sobre la libertad de prensa en las Américas

León Hernández

Licenciado en Comunicación Social, Magíster en Comunicación Organizacional, Doctorando en Historia de la Universidad Católica Andrés Bello. Periodista, documentalista, investigador del Centro de Investigación de la Comunicación de la UCAB -donde lleva la línea de investigación Comunicación y Democracia-, coordinador del Observatorio Venezolano de Fake News, socio de Medianálisis, miembro del consejo editorial de la revista Comunicación. Miembro del programa Next Generation Leaders del McCain Institute de la Universidad de Arizona. Profesor de la cátedra Deontología Periodística de la Universidad

Católica Andrés Bello.

lehernan@ucab.edu.ve

<https://orcid.org/0000-0002-0375-9050>

Carla Zambrano

Estudiante de Comunicación Social de la Universidad Católica Andrés Bello. Beca trabajo del IDICI.

cdzambrano.20@est.ucab.edu.ve

“La prensa no solo es el arma más poderosa contra la tiranía y el despotismo, sino el instrumento más eficaz y más activo del progreso y de la civilización.”

— Francisco Zarco

En conmemoración del Día Mundial de la Libertad de Prensa, el pasado tres de mayo se realizó un seminario virtual internacional que abordó la situación actual de la libertad de prensa en las Américas. Fue una iniciativa del Instituto de Investigación de la Información y Comunicación (IDICI) de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB), que contó con invitados de Brasil, Uruguay y Venezuela, quienes ofrecieron al público enlazado una plataforma de diálogo y reflexión sobre los desafíos y avances en materia de libertad de prensa en el continente.

El seminario fue presentado por el profesor Gustavo Hernández, director del ente de investigación y moderado por el profesor e investigador León Hernández. Contó con la participación de Giorgina Santangelo, profesora investigadora en la Universidad Católica de Uruguay; Juliano Domingues, presidente de la Sociedad Brasileña de Estudios Interdisciplinarios de la Comunicación; Marcelino Bisbal, director de Abediciones de la UCAB; y Andrés Cañizález, periodista, director de Medianálisis; quienes compartieron sus perspectivas y experiencias en el ámbito del periodismo y la comunicación.

Este encuentro fue avalado y realizado con la colaboración de Medianálisis, la Universidad Católica Andrés Bello, la Universidad Católica de Pernambuco, la Universidad de Pernambuco y la Universidad Católica de Uruguay. Fue una oportunidad única para que estudiantes, profesionales y cualquier interesado en la libertad de prensa participaran en una conversación sobre el estado actual de este derecho fundamental para la democracia.

LEÓN HERNÁNDEZ Y CARLA ZAMBRANO

La conversación la inició el profesor Gustavo Hernández, quien recordó los orígenes de la conmemoración, destacando la Declaración de Windhoek, documento que subraya la importancia de una prensa libre para el funcionamiento democrático; el profesor también hizo hincapié en la importancia de la prensa independiente, de evaluar la situación a nivel mundial, defender la autonomía de los medios y honrar a los periodistas que han perdido la vida en el ejercicio de su labor. Recordó también que algunos países parecen alejarse de la democracia comunicacional. Citamos algunos aspectos resaltantes del diálogo:

—León Hernández: **Georgina, ¿cómo son las últimas incidencias en materias de libertad de expresión en Uruguay?**

—Georgina Santangelo: Si podemos analizar los últimos resultados del Índice de Chapultepec, Uruguay goza de buena salud en términos de calidad institucional y calidad de democracia, pero, aunque en materia de libertad de expresión y prensa, ambas se encuentran garantizadas en la constitución y se ejercen como derecho, tenemos aún algunos desafíos y cuestiones por mejorar. Por ejemplo, seguimos arrastrando una concentración en los medios, que se extiende a lo digital; estamos a la espera de regularizaciones de la publicidad oficial; y tenemos algunos problemas con el nivel de cumplimiento de transparencia activa y acceso a la información pública. Parece entonces que, aunque hemos avanzado en temas de inversión de infraestructura y normativo, aún tenemos varios factores que podrían obstaculizar la libre circulación y la calidad de la información en el país.

—L.H.: **Juliano y en Brasil, ¿cuáles son las incidencias en materia de libertad de expresión y prensa en Brasil?**

—Juliano Domingues: La situación en Brasil ha cambiado en los últimos años. En 2013 hubo una serie de manifestaciones y una gran hostilidad hacia los periodistas, después siguió un tiempo muy complicado para el periodismo con el gobierno de Bolsonaro, que se ve en los datos del Índice de Chapultepec, Reporteros Sin Fronteras y la Federación Nacional de Periodistas. En la actualidad, hemos logrado pactar el tema de la integridad de la información, lo que es un paso muy importante para la regulación del flujo comunicacional.

—L.H.: **Y ¿cómo es la situación actual en Venezuela?**

—Andrés Cañizález: En Venezuela venimos presenciando un deterioro permanente de la libertad de expresión. Es un pozo sin fondo que, cuando se hace la evaluación anual, se observa que no se detiene este deterioro. Este año hay una gran tendencia en el cierre de emisoras de radio, 11 emisoras han cerrado en lo que va del 2024, principalmente en

LEÓN HERNÁNDEZ Y CARLA ZAMBRANO

las provincias fuera de la capital. Según el índice de RSF, Venezuela es el peor país de Sudamérica para ejercer el periodismo y en años electorales, como este, la libertad de expresión se ve más afectada.

—Marcelino Bisbal: Es cierto, en años electorales viene una gran arremetida frente a aquellos medios que todavía logran subsistir. En este proceso, la radio es el medio que más sufre el tema de la censura, porque además es uno de los más importantes en el interior del país, es el medio por el que más se informan los habitantes de las provincias venezolanas. Aparte de eso, Venezuela es uno de los pocos países de la región que cuenta con la mayor cantidad de leyes que de manera directa o indirecta coartan la libertad de expresión.

La conversación culmina con la disertación propuesta por el profesor León Hernández: ¿La libertad de expresión es un requisito para el cambio político? Se concluyó con la idea de que efectivamente sí es fundamental, y que los medios ocupan un lugar central en el debate político y están fuertemente relacionados con los aspectos de consumo cultural.

En el marco del evento, el profesor Gustavo Hernández recordó las palabras de Antonio Pasquali en su libro *Comprender la Comunicación*: es necesario considerar la comunicación como una dimensión crucial de la sociedad y no como un subproducto posterior a ella.